
Conselho Municipal de Meio Ambiente – CONSEMAC 

Câmara Setorial Permanente de Licenciamento e Fiscalização Ambiental

ATA DE REUNIÃO

REUNIÃO: 25a DATA:  19/10/2011

INÍCIO: 9:30h TÉRMINO: 17:00 h

LOCAL: CSA-RJ

COORDENADOR: Jocea Machado – SOBEMA

RELATOR: Jocea Machado - SOBEMA

1- PARTICIPANTES 
Presentes:

Nassim Boukai (CONSEMAC); Elaine Barbosa (SMAC/CFA); Ana Paula P. dos Santos 

(SMU/CGPE/CLO). Abílio Tozini (FAM/Rio)

2- ASSUNTOS TRATADOS
Após matéria veiculada em jornal de grande circulação relativa à poluição gerada pela 

Companhia Siderúrgica do Atlântico (CSA) na Zona Oeste com a emissão de fuligem de 

carbono nas redondezas,  e o deliberado na 22ª reunião,  realizada em 20/6/2011,  em 

conjunto com a Câmara Técnica da Bacia Drenante à Baia de Sepetiba, em seu item 13, 

foi  realizada  visita  a  CSA-RJ.  O  convite  foi  também  estendido  aos  funcionários  da 

Prefeitura e membros de outras comissões.

Fomos recebidos na empresa pela Sra. Monica Jahen – Gerente de Desenvolvimento 

Sustentável, Sra. Bianca – Advogada e Sr. Emilio – Coordenador de Licenciamento que 

fizeram uma pequena apresentação versando, entre outras, sobre:

1-  A motivação para a instalação da empresa no local (inserida no Distrito Industrial 

de santa Cruz, porto próprio e acesso direto a Baía de Sepetiba); 

2- Planta da indústria (porto, termelétrica, coqueria, sinterização, altos-fornos, aciaria, 

lingotamento;



3- Problemas ocorridos no poço de emergência e medidas de controle que vem sendo 

estudadas para o caso;

4-  Projetos  socioambientais  implantados  com  as  comunidades  de  entorno  (19 

comunidades com 22 mil pessoas no total) e pescadores; 

5- Plantio de mudas e recuperação de FMP dos canais;

6- Medidas  compensatórias  definidas  pelo  SNUC  (no  Parque  Estadual  da  Pedra 

Branca, APA do Guandu, Três Picos e Cunhambebe);

7- Implantação de Clínica da Família, drenagem do Conjunto São Fernando que faz 

parte de um “pacote” acordado com a Secretaria Estadual  do Ambiente (outras 

medidas que ainda serão definidas);

8- Monitoramento  da  qualidade  da  água  e  do  ar  (estações  de  monitoramento 

posicionadas conforme determinação do INEA);

9- Licenciamento ambiental do porto (dragagem/aterro/píer);

10- Licenciamento ambiental da siderúrgica, ETE e unidades auxiliares;

11-Contratação de outra empresa para efetuar auditoria Ambiental, pois o INEA não 

aceitou a auditoria efetuada pela USIMINAS.

Todos os integrantes das Câmaras Técnicas e da SMAC puderam tirar suas dúvidas e 

expor  a preocupação quanto à evolução das condições ambientais na zona oeste do 

município, onde existe a tendência de implantação de outras indústrias potencialmente 

poluidoras.

Após a explanação, a equipe da empresa conduziu-nos às dependências da empresa, 

porém não foi possível visitar a área do poço de emergência causador da emissão de 

fuligem de carbono para a atmosfera. 

Será elaborado um Parecer pela Câmara Técnica da Bacia Drenante à Baia de Sepetiba, 

e posteriormente apresentado ao Plenário.
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3- PRÓXIMA REUNIÃO DA CSPFLA

Data: 16 de Novembro  de 2011, às 09h30min.
Local: Sala do CONSEMAC

Rio de Janeiro, 19 de outubro de 2011.

Jocéa Machado (SOBEMA) Coordenador da Câmara.
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